

GACETA DE MADRID.

JUEVES 19 DE ENERO DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Smirna 1.º de Diciembre.

Se sabe que el Gobierno griego ha invitado á los primados de Hydra y de Spezia á que envíen á la Morea la mayor parte de las tropas que habian asalariado para defenderse de los ataques que temian de los turcos. Parte de estas tropas ha desembarcado ya en Nápoles de Rumania, desde donde deben dirigirse sobre Corinto. Parece que el Gobierno griego teme alguna consecuencia fatal de los zelos que existen mucho tiempo há entre los romeliotas y los moreotas, y que por lo mismo quiere tenerlos separados.

Ademas, en Hydra estan ya asegurados de no sufrir ningun ataque desde que el Capitan-bajá marchó contra Missolonghi. Sin embargo, solo por precaucion, no se desprecia ningun medio de defensa; y asi se conservará siempre una competente guarnicion de tropas aguerridas, aunque reducida al número ordinario.

Desde que desembarcaron los egipcios en Navarino se ocupa Ibrahim-bajá en organizar de nuevo su ejército, y repartirlo en varios cuerpos: se asegura generalmente que uno de ellos ha marchado ya hácia el golfo de Corinto. Se presume que segun el plan de campaña adoptado, debe reunirse con el cuerpo albanés apostado en Salona, y apoyar en lo sucesivo, si fuere necesario, las operaciones de Reschid-bajá.

Aun no se conoce la direccion que Ibrahim ha dado á los demas cuerpos de su ejército. El tiempo lluvioso que reina hace mucho tiempo en la Morea, ha entorpecido mucho las operaciones del comandante del ejército egipcio.

Semlin 27 de Diciembre.

Las cartas particulares de Seres anuncian que corre allí la noticia de que el famoso Omar Urion, bajá de Salónica, habia interceptado un correo, por cuya correspondencia supo que el Sultan habia expedido un capidgi-bachi (correo), mandando que se le llevase la cabeza de este bajá. Con este motivo Omar Urion habia puesto 20500 hombres de guarnicion en el castillo de Salónica, y enarbolado el estandarte de insurreccion contra la Puerta; pero esta importante noticia necesita de confirmacion. (*Gaceta universal.*)

RUSIA.

Petersburgo 17 de Diciembre.

Nuestra Gaceta mercantil contiene lo que han anunciado los periódicos extranjeros como una asercion, segun la cual, se expedirán aquí licencias para la importacion de paños de los Países-Bajos, con el fin de restablecer el comercio con la China. Uno y otro es enteramente falso; porque ni aquel comercio ha decaido, ni nosotros carecemos de paños indigenas para hacerlo.

De aquí adelante ningun artículo de comercio que se haya de importar en Rusia, pasando por la Polonia, podrá presentarse en las aduanas sin guia dada por alguna de las autoridades polacas.

Noticias de la corte.

Primer parte de la salud de la Emperatriz Madre el 15 de Diciembre á las diez de la mañana.

S. M. la Emperatriz Madre ha pasado la noche sosegadamente, y está un poco mejor que ayer.

2.º S. M. I. ha tenido la satisfaccion de volver á ver á S. A. I. el gran Duque Miguel, que acaba de llegar de Varsovia, de donde la impaciencia natural en un tierno hijo de abrazar á su augusta Madre, despues de haber experimentado la mas cruel catastrofe, le obligó á salir, luego que recibió la noticia del fallecimiento de S. M. el Emperador Alejandro, de gloriosa memo-

ria. Gracias al Todopoderoso la salud del Emperador Constantino no ha experimentado alteracion alguna.

Parte del 16 á la misma hora.

S. M. la Emperatriz Madre, á pesar de su profundo dolor, sigue hoy un poco mas aliviada en su indisposicion.

— Despues de haber llorado la muerte de un Emperador, tiernamente amado de sus vasallos, toda la atencion se dirige hácia la inconsolable Emperatriz Isabel, angel de virtud y de bondad, que adoraba á su esposo, y cuyo último suspiro ha recibido. Enferma tambien ella, oprimida del mas acerbo dolor, ha mostrado en estos últimos momentos un valor sobrehumano. En cinco dias no ha dejado un minuto la cabecera del Emperador; y cuando llegó el fatal momento, sumida en un dolor extremado, pero resignada, se esforzó á apurar el caliz de amargura. Lavó el rostro y las manos de aquel que tanto habia amado, le cerró los ojos, le cruzó las manos sobre el pecho, y al instante le cogió un desmayo.....

Hé aquí copia de dos cartas que escribió esta Princesa á la Emperatriz madre, cuyo contexto es la expresion sencilla de un dolor profundo y de una resignacion cristiana.

Tangarock 30 de Noviembre de 1825.

„Mi querida Madre: ayer no estuve en disposicion de escribir por el correo. Hoy, gracias sean dadas mil y mil veces al supremo Criador, se advierte una mejoría sensible en la salud del Emperador, de este angel de bondad, en medio de sus padecimientos. Porque ¿en quién sino en él habia de manifestar el Señor su infinita misericordia? ¡Oh Dios mio, qué ratos tan amargos he pasado! Y vos, mi querida Madre, ya me figuro las desazonas que estareis experimentando: por los partes que recibís de los médicos habreis visto á qué estado tan triste nos vimos reducidos ayer, y esta noche todavía; pero Wyhe (médico ingles) nos ha dicho hoy que la salud de nuestro amado enfermo iba un poco mejor. Está sumamente débil... Mi querida Madre: os confieso que no sé donde tengo la cabeza, y no quiero decirnos mas. Rogad conmigo, con 50 millones de vasallos, que el Señor se digne restablecer la salud de nuestro queridísimo enfermo. = Isabel.”

Del 1.º de Diciembre. „;Nuestro angel está en la gloria!... ¡y yo vegetal aun sobre la tierra!... ¡Quién hubiera pensado que yo, débil enferma, pudiese jamás sobrevivirle! No me abandonéis vos, Madre mia, porque quedo absolutamente sola en este mundo de dolor....

„Nuestro querido difunto ha recobrado aquel aire bondadoso: su sonrisa me persuade que es feliz, y que ve allí objetos mas hermosos que acá abajo. Mi único consuelo en esta pérdida irreparable es que no le sobreviviré; tengo esperanza de unirme luego á él. = Isabel.”

En otra carta se observa tambien el pasaje siguiente:

„Nuestro angel ha entregado hoy su alma divina al Criador. Nada me queda ya sobre la tierra. Antes que vaya á unirme á él no me resta otra obligacion que acompañarlo al sepulcro de sus mayores.”

Esta amable Princesa ha declarado que queria acompañar los despojos mortales de su esposo hasta aquí. Juzgad cuán terribles agonias experimentará en un tránsito que durará dos meses. Cada dia se detendrá el cadáver en las iglesias por donde pase, y no es posible pueda resistir á una prueba tan acerba. Ayer nada trajo el correo acerca de su salud; pero se sabe que se hallaba en el estado mas débil.

AUSTRIA.

Viena 28 de Diciembre.

S. A. R. el Archiduque Fernando de Este, comandante de

30
Hungría, que es cuñado de S. M. el Emperador, dicen que debe trasladarse á S. Petersburgo á felicitar al nuevo Emperador por su advenimiento al trono, en nombre de nuestro Monarca. Llevará una comitiva muy lucida, y se pondrá en camino luego que se verifique la comunicacion de oficio por la corte de Rusia de aquel acontecimiento.

ALEMANIA.

Breslau 23 de Diciembre.

Ayer se terminó la primera sesion de la asamblea de los Estados de Silesia, que habia principiado el día 2 de Octubre. El Presidente de Merkel, comisionado regio, hizo la clausura, y en seguida se dió un gran convite para todos los individuos de dicha asamblea.

Francfort 27 de Diciembre.

La Dieta de la Alta Confederacion alemana, en conformidad de lo acordado en su clausura para las grandes vacaciones, volverá á principiar sus sesiones á mediados del mes próximo. Ya se citan entre los Ministros que han llegado al conde de Reinhard, por la Francia y al baron Gruben, por Hesse. A Mr. Coulowitz, por Sajonia, á Mr. Pechlin, por Dinamarca, y á Mr. Lerchenfeld por Baviera, se les espera de un momento á otro.

—Las últimas noticias de la bolsa de Paris han hecho subir aqui todos los efectos públicos. Las de Maguncia del día 26 dicen que ya no se experimentaba allí la escasez de dinero anterior, por la cual habian bajado tanto las mercaderías; y que ya volvian los negocios á su antiguo curso en las orillas del Rhin y en los Países-Bajos.

Hamburgo 27 de Diciembre.

El aumento extraordinario que se advierte en la exportacion de los productos de nuestras manufacturas, y el buen despacho que tienen en los mercados del reino, acreditan felizmente que el espíritu fabril va tomando vuelo en este país. Un político observador no puede dejar de ver que este resultado satisfactorio se debe á las prohibiciones rigurosas que han alejado toda concurrencia extranjera, cuyo efecto hubiese sido desalentar este impulso, al paso que la exclusiva ha dado vigor á las fuerzas de la naturaleza, que sin este estímulo hubieran sido tan inútiles como un capital enterrado. De cualquiera manera que miren otros escritores políticos el sistema prohibitivo en las especulaciones, es sin embargo cierto que este era el único que convenia adoptar para fomentar la industria nacional. Finalmente, en nuestros dias hemos visto que los grandes recursos del vastísimo Imperio de Rusia se han dejado ver por los hechos. El sistema prohibitivo que ha adoptado y seguido su Gobierno, es la palanca que ha descubierto estos recursos y les ha dado movimiento.

ITALIA.

Roma 21 de Diciembre.

En la mañana del 19 tuvo S. S. consistorio secreto, en el cual, despues de una docta allocucion, señaló para cerrar el año Santo en las basílicas de Letran, Liberia y Santa María *trans Tiberim* á sus legados *à latere* los Emos. Cardenales de la Soma-glia, Naro y Pacca, que tuvieron la comision de abrirlo á fines del año último.

En seguida proveyó de prelados á diferentes diócesis, entre otras á las de Tuy, Canarias, Teruel, Dublin &c.

La víspera fue S. S. desde la capilla papal á la basílica de San Pedro, acompañado del Sacro Colegio, de los Prelados y del Senado romano, para asistir á la beatificacion del nuevo héroe de la Iglesia Angel de Acri, que nació el 12 de Octubre de 1669.

INGLATERRA.

Londres 4 de Enero.

Los consolidados se han abierto hoy á 85½, y se han cerrado á 82½. Se ha negociado muy poco.

—Se han recibido periódicos de Calcuta que alcanzan hasta el 11 de Agosto. Las enfermedades causan mil estragos en las tropas inglesas que hay en Arracan. En cuanto á noticias políticas nada dicen de importancia.

—La Gaceta del sábado anuncia las quiebras de la casa de banco Wentworth y compañía en Yorck, de la de Sikes Wilkinson en Lóndres, y otras de varias ciudades.

—Actualmente se encuentran en Inglaterra varios franceses con permiso de su Gobierno, para llevar á su nacion cantidades considerables de estambre hilado, libre de derechos, con tal que al mismo tiempo introduzcan en Francia un número proporciona-

do de ovejas inglesas de lana larga; y segun se cree se extraerán 10 ovejas por cada 10 quintales de estambre. El motivo que ha podido inducir al Gobierno francés á conceder estas franquicias es, porque tiene el mas vivo empeño en que se propaguen los carneros de esta especie de lana en su país, donde apenas se conocen, ni hay tampoco fábricas de estambre. Los géneros finos de algodón ingleses son muy estimados en Francia, y se introducen frecuentemente en grandes cantidades de contrabando, porque su importacion está allí prohibida bajo las penas mas severas. —El Ministro Canning, despues de haber tenido la honra de comer con el Rey en Windsor el día 27, pasó á casa del conde de Liverpool en Combewood.

FRANCIA.

Paris 6 de Enero.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 á 98 f. 60 c. Rentas de 3 por 100 á 67 40. Anualidades de 4 por 100 á 1095. Acciones del banco 2075. Empréstito Real de España 49.

—El conde de San Priest pasará á S. Petersburgo en calidad de enviado extraordinario para cumplimentar al nuevo Emperador de Rusia.

—El día 1.º de Enero debió partir el Príncipe de Orange de la Haya para Petersburgo. Acompañará á S. A. R. su ayudante el teniente coronel conde de Limburg-Stirum. Este Príncipe pasará, segun se dice, por Brusélas.

—El 4 se publicaron unas 12 bancarrotas entre los especuladores de la bolsa, entre las cuales se cita la de Mr. Cantor por la cantidad de 8000 francos.

—Se lee en un periódico de la Bélgica que han llegado á Brusélas individuos de la comision griega de Paris, y que han tenido unas vistas con el célebre marino extranjero que se halla en esta ciudad (Lord Cochrane).

—Se han inundado las llanuras de Marengo hasta las puertas de Alejandría: la cabeza de puente que aun subsistia ha sido destruida por las aguas. SS. MM. el Rey y la Reina de Cerdeña, que debian volver de Génova á Turin, han suspendido su salida.

—Los periódicos ingleses miran la crisis actual como la mas peligrosa que haya experimentado jamas la Inglaterra. Sin embargo, si se consulta su historia, hallaremos que en el reinado de Jorge I, la formacion de la compañía del mar del Sud fue tambien causa de grandes y repetidas desgracias. Nos contentaremos con citar el pasaje siguiente, sacado de la *Historia de la navegacion y del poder marítimo de la Gran Bretaña, por Federico Hervey.*

„Una considerable porcion de familias experimentó pérdidas irreparables: los principales negociantes hicieron bancarrota: familias opulentas, y que habian vivido en el pie mas brillante, quedaron reducidas á mendigar, y aun muchas de ellas, que no podian soportar esta penosa situacion, fueron á ocultar su miseria á los ángulos mas remotos de la tierra. Otros por el contrario comenzaron á vivir con el mayor fausto y disolucion; y esta especie de lujo fue el golpe mas pernicioso para los principios sanos, los únicos que pueden asegurar el bienestar de una nacion.”

—La necesidad de asegurar la percepcion de los derechos de puertas establecidos en beneficio de la ciudad de Paris, exige que todas las mercaderías que entran en esta poblacion sean visitadas y registradas. Hasta ahora se habia hecho esta operacion en las barreras, y se han tomado siempre todas las precauciones posibles que permitia el local; pero la precipitacion y el poco cuidado con que los carruageros ó conductores volvian á embalar sus géneros, y tambien á veces el mal tiempo, han ocasionado el deterioro, la pérdida ó la avería de las mercaderías. El interes de los contribuyentes, del comercio y hasta el de los mismos perceptores, reclamaban el establecimiento de una oficina donde los objetos pudiesen visitarse á cubierto y en presencia de las partes interesadas en su conservacion. El ayuntamiento de Paris, á propuesta del conde de Chabrol, prefecto del departamento del Sena, acaba de acordar que se establezca esta oficina, lo que ha merecido la aprobacion de S. M., cuyo Real ánimo está siempre dispuesto á admitir favorablemente todas las medidas que puedan fomentar la prosperidad del comercio.

El decreto expedido el 26 de Diciembre último, por el que aprueba S. M. el citado establecimiento, contiene entre otras las siguientes disposiciones.

1.º „Desde 1.º de Enero de 1826 todos los objetos libres de derechos que vengan á Paris, quedan dispensados del registro en las barreras siempre que lo pidan así los propietarios, encargados ó conductores; pero serán conducidos bajo sello y es-

colta á la oficina central de registro, establecida en la casa de la direccion de arbitrios. En este sitio serán visitados á cubierto y en presencia de los propietarios, cuando vengan con destino á Paris, ó se conservarán en depósito y sin registrarse cuando hayan de extraerse para las provincias.

2.º No se admitirán en la oficina central los artículos sujetos á impuestos, sino cuando vengan en corta cantidad ó volúmen dentro de los cargamentos ó fardos que contengan géneros libres de derechos.

3.º La permanencia de los objetos depositados en la oficina central, cualquiera que sea su destino, no podrá exceder de un año.

4.º No se percibirá por cada sello mas que 15 céntimas.

Por derecho de almacenaje se pagará de cada fardo 50 céntimas al mes."

De este modo ha logrado el comercio mas de lo que se habia prometido: no deseaba mas que un local cubierto donde sus mercaderías pudiesen ser visitadas, y cargarse otra vez sin ningun riesgo de alteracion ó averia. Gozará además derecho de *guia* y *depósito* en Paris; y para disfrutar estos beneficios no tendrá que hacer tantos gastos como le ocurrían hasta ahora.

Extracto de una carta de Mr. Bellanger, botánico del Rey en Pondichery, compañero de viaje del vizconde Desbassains de Richemont, en la India, adonde se dirigió por tierra.

„Despues de un viage de casi 1600 leguas, nos hallamos por fin en la capital de la Persia, á donde llegamos despues de 15 dias de camino.

„En mi última os participaba todo lo relativo á nuestro viage desde Teffis á Tauris, y la buena acogida que nos hizo el Príncipe heredero de Persia; en esta os diré lo que nos aconteció desde el día en que dejamos esta última ciudad.

„Caminamos todo el 2 de Junio: al paso que nos alejábamos de Tauris se elevaba el terreno gradualmente hasta que llegamos á las montañas de Teharat y Caflanguer, cuya altura, segun nuestras observaciones barométricas, casi llega á 700 toesas (1633 varas castellanas). Habia poco tiempo que no se veía la nieve en estos montes; pero las cumbres mas altas estaban aun cubiertas de ella, y la conservan durante el verano. El aspecto del pais era muy diferente de cuanto habíamos visto hasta entonces. Desde la mayor sequedad y aridez pasó la vista á recrearse agradablemente en inmensas praderas cubiertas de plantas hermosas y esmaltadas de flores. Me parecia un sueño: allí recogí vegetales de un gran número de familias, entre otros, algunas leguminosas.

„Mr. de Richemont fue recibido en la capital de Persia con los mismos honores que le habian hecho en Tauris. Luego que llegó fue conducido á casa de Abul-Hassan-Khan, ex-Embajador en Francia y en Inglaterra, y en la actualidad Ministro de Negocios extrangeros, en donde se le habia dispuesto su alojamiento. Pocos dias despues fuimos recibidos en audiencia pública por el Rey de Reyes, señor de todo, sombra del Eterno en la tierra, en una palabra por el Shah. Nunca habia visto un espectáculo mas curioso ni mas teatral: para que pudiérais formar una perfecta idea de él, seria necesario haceros una larga descripción; pero el tiempo es corto: además, exigiria, usando de términos orientales, que fuese escrita con tinta de oro, y desgraciadamente no la tengo.

„Sea como quiera, os diré que despues de haber sido conducidos por medio de la ciudad con gente armada de diversos modos, que golpeaban á los que no se apartaban bastante para dejar pasar nuestra comitiva, llegamos á las puertas de palacio y nos entraron en un gran patio, en donde el Shah habia mandado reunir, para manifestarnos su poder, cerca de 50 hombres de infantería y artillería organizados á la europea, quienes maniobraron luego que nos vieron. Las piezas de artillería estaban adornadas con estandartes persianos, que hermoseaban este espectáculo.

„A la llegada de Mr. de Richemont que conducía la carta del Rey, batieron marcha los tambores. Ibamos montados sobre caballos ricamente enjaezados, los que dejamos antes de entrar en una especie de antecámara, que distaba algunos pasos de la habitación del Shah, y en donde se hallaban reunidos todos los Ministros. Aqui se nos ofreció el té y se nos presentó el kallycon (pipa persiana), y luego fuimos conducidos adonde estaba S. M. por el gran maestro de ceremonias y por el Ministro de negocios extrangeros, acompañados de una multitud de otros khans, vestidos de ceremonia, y con mucha gente armada. Llegamos á una puertecilla que nos abrió un portero de estatura enor-

me y de una figura horrible, y entramos en un jardin donde habia dos pabellones el uno frente del otro. Al pie del que miraba á la sala de audiencia habia una multitud de cortesanos vestidos de gala, colocados en una fila, é inmóviles como estatuas: apenas se atrevían á respirar, sin embargo de que se hallaban á la distancia de casi 200 pies de aquel que solo con una seña podia cortar el hilo de sus dias.

„Antes de subir á la sala del trono, el gran maestro de ceremonias gritó con todas sus fuerzas anunciando que el *Vizconde Desbassains de Richemont, que traía una carta de S. M. el Rey de Francia, pedía se le permitiera entrar*. El Shah respondió: *que sea bien venido*. Entonces, despues de haber saludado dos veces, fuimos introducidos en la sala. El Vizconde puso la carta y el regalo del Rey, segun etiqueta, delante del Shah, quien estaba sentado en una especie de trono ó silla de figura antigua, pero cubierta toda ella de pedrería.

„La sala de la audiencia se hallaba magníficamente adornada. Cerca del Sultan, y á su mano izquierda estaban colocados en una actitud teatral los grandes de su corte: uno tenia el cetro, otro la corona, otro la espada ó cimitarra y otro el escudo: todo ello era lo mas exquisito que se puede ver, pues estas insignias estaban cubiertas de pedrería fina, y en la parte superior del escudo habia una esmeralda de extraordinaria magnitud. El Shah tenia unos brazaletes, en cuyo medio brillaban los dos diamantes mas gruesos que se conocen. A uno y otro lado de la sala se hallaban colocados varios hijos suyos en una postura tan inmóvil que parecían estatuas: sus vestidos tambien eran magníficos y cubiertos de pedrería. En frente del Shah y detras de nosotros en una especie de vestíbulo habia algunos hombres vestidos de gala con hachas de oro al hombro, insignias del terrible cargo que ejercian: su vista la tenían tan fija en el *Señor de todo*, y su actitud era tan inmóvil que parecia no pertenecer á los vivientes.

„El silencio y esplendor oriental que reinaba en este espectáculo inspiraban una mezcla de terror y admiracion, y produjo tal efecto en nuestro pobre Dragoman (1) que se puso enfermo. El Shah se informó de la salud de Carlos x y de su familia, haciendo otras varias preguntas que manifestaban el interes que tomaba en el bien de nuestro Monarca y en el dela nacion. Mr. de Richemont le contestó á todo; y sus respuestas fueron dadas con mucha dignidad.

„Futty-Alli Shah es hombre como de 66 años: nada tiene su figura de particular; solo es reparable su larga barba, que como sabeis ha llegado á ser un punto histórico: le cubre la mitad del cuerpo y la cara, pues apenas se le pueden ver los ojos, llegándole hasta la cintura; y esto es lo que causa la mayor admiracion en sus vasallos: dicen que no hay mayor Rey que él sobre la tierra, pues ninguno tiene barba tan larga, tantas mugeres ni tantos caballos.

„La audiencia duró como un cuarto de hora, y nosotros fuimos conducidos en seguida á nuestro alojamiento con el mismo ceremonial.

„No quiero dejar de deciros que Mr. de Richemont ha sido agraciado por el Shah con la orden del Leon y del Sol de segunda clase: la insignia es una estrella de ocho rayos adornada con diamantes y piedras de colores: yo tambien he recibido la misma condecoracion de tercera clase.

Continúa el artículo de la Gaceta anterior sobre el magnetismo.

En el dia los que han escrito sobre el magnetismo animal no admiten la existencia ni la accion de este fluido universal, ni ese influjo mútuo de los cuerpos celestes sobre la tierra y los cuerpos animados, ni menos aquellos polos ni corrientes &c. Casi todos se limitan á atribuir los fenómenos que observan, y las curaciones que dicen haber conseguido á un fluido particular que existe en todas las personas, pero que no se segrega ni emana de ellas sino bajo la influencia de la voluntad de aquel que quiere impregnar, por decirlo así, á otro individuo; y por solo el acto de su voluntad pone en movimiento á este fluido, lo dirige y lo fija á su arbitrio. Hé aqui pues la primera diferencia, continúa el informante, que ha parecido á la Comision tanto mas digna de exámen, cuanto que las investigaciones de Mr. Bogros, así como la opinion de Reil, d'Autenrieth, y de Humboldt parece que aseguran no solo existir una circulacion nerviosa, sino

(1) Dragoman ó drogman se llama en las naciones de levante el intérprete de que se valen los Príncipes, Ministros, comerciantes &c. para comunicarse con los Embajadores y otras personas que no entienden la lengua del pais.

tambien una expansion fuera de este fluido circulante, que se verifica con cierta fuerza y energía, formando asi una esfera de actividad semejante á la de los cuerpos electrizados.

Si de la teoría del magnetismo animal pasamos á los medios prácticos, veremos todavia una diferencia total entre los que siguen Mesmer, Deslon &c., y los que se emplean en el dia: al uso de la cubeta y al de las presiones mecánicas; han sustituido medios mucho mas sencillos, y al parecer absolutamente insignificantes, y no siendo ya el magnetizado objeto de la curiosidad publica, no sufren los magnetizadores cerca de sus enfermos, sino un pequeño número de parientes ó de amigos íntimos.

En cuanto á los resultados, el magnetismo moderno se diferencia acaso mucho mas del magnetismo del tiempo de Mesmer.

Los antiguos comisionados del Rey nos dicen que en las experiencias de que han sido testigos, ofrecen los enfermos un cuadro muy variado por los diferentes estados en que se encuentran. Unos permanecen tranquilos, y sin experimentar nada; otros tosen, escupen, sienten un ligero dolor, calor local ó universal, y sudores; otros se ven atormentados y agitados por convulsiones, que son muy extraordinarias por su duracion y su fuerza. Luego que principia una, se manifiestan otras, y los comisionados han visto algunas que han durado mas de tres horas. Nada es mas asombroso, añaden, que el espectáculo de estas convulsiones: sin verlas no puede formarse idea de ellas; pero luego que se observan, cualquiera se sorprende al ver el reposo profundo en que caen unos enfermos, y la agitacion que se observa en otros. No puede menos de reconocerse para estos efectos constantes una gran potencia que agite á los enfermos y los domine, de la cual parece ser depositario el magnetizador. Este estado convulsivo se llama impropriamente crisis en la teoría del magnetismo animal.

En el dia ya no se ven convulsiones. Si se manifiesta algun movimiento nervioso, se procura detenerlo; y se toman todas las precauciones posibles para no turbar á las personas que se someten á la accion del magnetismo animal. Pero si ya no se observan esas crisis, esos quejidos, esas convulsiones que los comisionados confiesan ser extraordinarios, se ha observado despues de la publicacion de su informe un fenómeno que los magnetizadores dicen que sucede casi por prodigio: tal es el *sonambulismo* producido por la accion magnética, que parece fue observado la primera vez por Mr. de Puysegur en su posesion de Busancy. En seguida hizo el informante muchos elogios de la excelente obra de Mr. Deleuze; y citó de un modo muy distinguido entre los médicos que han observado el sonambulismo, y que han hecho observaciones públicas, á Mr. Bertrand, quien se ocupó muy detenidamente de esta materia, cuando enseñó públicamente en Paris en los años de 1819, 1820 y 1821; y en 1822 publicó sus observaciones en el *tratado del sonambulismo*, que es la primera obra que ha salido sobre este objeto, en la que ademas de las experiencias propias del autor, se halla reunido, un gran número de hechos poco conocidos sobre los endemoniados, y sobre los que se fingen inspirados ó iluminados en diferentes sectas. „Antes de la publicacion de la obra de Mr. Bertrand, continuó Mr. Husson, nuestro apreciable, laborioso y modesto colega Mr. Georget, habia analizado en 1821 este asombroso fenómeno de un modo verdaderamente filosófico y médico, en su importante obra titulada: *De la fisiologia del sistema nervioso*. De esta obra, asi como de la del doctor Bertrand y del trabajo de Mr. Deleuze, es de donde los individuos de la comision han sacado las nociones siguientes sobre el sonambulismo. Aqui Mr. Husson hizo una enumeracion de las facultades maravillosas que, se dice, caracterizan este interesante estado; á saber:

Cuando el magnetismo produce el sonambulismo, la facultad de sentir del sugeto que se halla en este estado, adquiere una extension prodigiosa. Varios de sus órganos exteriores, principalmente los de la vista y del oido se hallan paralizados, y todas las operaciones que dependen de ellos se hacen interiormente. El sonámbulo tiene los ojos cerrados; asi es que no puede ver por ellos: tampoco oye; pero á pesar de esto ve y oye mejor que los que estan despiertos. No ve ni oye sino á aquellos con quienes está en relacion. No ve sino lo que mira, y ordinariamente no mira sino los objetos á quienes dirige su atencion. Se somete á la voluntad de su magnetizador, para todo lo que no puede dañarle, y para cuanto no se oponga á sus ideas de justicia y de verdad. Percibe la voluntad de su magnetizador. Descubre el fluido magnético. Ve, ó mas bien siente, el interior de su cuerpo y el de otros; pero no nota en él ordinariamente sino las partes que no estan en el estado natural, y que turban la armonía. Recuer-

da aquellas ideas que se le habian olvidado cuando estaba despierto. Tiene previsiones y presentimientos de que se puede hacer uso en ciertas circunstancias, aunque son bastante limitadas. Se explica con una facilidad maravillosa. No está exento de vanidad. Se enmienda por sí mismo, si se le conduce con prudencia. Desatina si está mal dirigido. Cuando entra en el estado natural olvida absolutamente todas las sensaciones é ideas que habia adquirido en el estado del sonambulismo; de modo que estos dos estados son tan extraños el uno al otro, como si el sonámbulo y el hombre en el estado natural fuesen dos personas muy diferentes.

„Muchas veces, continuó Mr. Husson, se ha llegado durante este singular estado á paralizar ó privar enteramente á los sentidos de todas las impresiones externas, hasta el punto de tener aplicado á las narices un frasco que contenia algunas onzas de amoniaco concentrado, por espacio de 5, 10, 15 y mas minutos, sin que produjese el menor efecto; sin impedir en lo mas mínimo la respiracion, ni hacer estornudar. Se ha observado tambien que la cutis adquiria tal grado de insensibilidad, que pellizcándola hasta el punto de ponerla acardenalada, ninguna señal daba el paciente de sensibilidad. Se le ha visto tambien absolutamente insensible á la quemadura de la ventosa, á la viva irritacion excitada por el agua caliente muy cargada de mostaza, siendo asi que esta quemadura y esta irritacion son muy dolorosas cuando la piel tiene toda su sensibilidad. (Se concluirá.)

ESPAÑA.

Madrid 18 de Enero.

El dia 2 del corriente se cubrieron de Grandes de España de primera clase, en presencia de S. M., y con las ceremonias de estilo el General de la Orden de Predicadores Fr. Joaquin Briz, y el de Carmelitas calzados Fr. Manuel Regidor.

CAMBIO DEL DIA 18.

Londres.....	37½.
Paris.....	15 18.
Amsterdam.....	00
Hamburgo.....	00
Cádiz.....	½ pérdida.
Sevilla.....	½.
Málaga.....	1.
Valencia.....	½.
Murcia.....	1 á 1½.
Barcelona á pesos fuertes.....	½ beneficio.
Zaragoza.....	1 á 1½ daño.
Bilbao.....	½ á ¾.
Coruña.....	1½.
Deuda consolidada con interes.....	00
Idem sin interes.....	00
Intereses de vales.....	3.
Vales consolidados.....	26 á 27½.
Idem no consolidados.....	9½ á 10½.

ANUNCIOS.

Por providencia del corregidor de Soria se cita y emplaza á todas las personas que pretendan tener derecho á los bienes de D. Francisco Ortego, vecino y del comercio de dicha ciudad, que los ha cedido judicialmente para pago de sus acreedores, para que en el término de 30 dias, contados desde el 9 de Enero de este año, concurran á deducir el que les asista en aquel tribunal; con apercibimiento de que pasado sin hacerlo les parará el perjuicio que haya lugar.

— Los suscriptores al Curso completo de teneduría de libros por partida doble, por D. Josef Maria Brost, acudirán á recoger el tercer cuaderno á las librerías en que se han suscrito, pagando su importe, y adelantando el del cuarto, que está en prensa, y se dará dentro de breves dias. Este cuaderno, que lleva la lámina correspondiente á la portada, comprende el modelo del diario y libro mayor, que debe encuadernarse al fin de la tercera seccion, concluida que sea la obra. El cuaderno cuarto contiene materias sumamente interesantes.

— Guía del Estado eclesiástico secular y regular, de España en particular, y de toda la Iglesia católica en general, para el año de 1826; con el retrato de nuestro muy Santo Padre Leon XII. Véndese en el despacho de la imprenta Real.